

## Zététique - 1/1

**Le paranormal n'est pas la même chose que le surnaturel. Mise au point sur cette méprise quasi-générale...**

Je voudrais mettre les choses au point au sujet d'une petite méprise qui se produit partout, ce site inclus. Le paranormal, ce n'est pas la même chose que le surnaturel! Le paranormal est la façon familière d'appeler la **Zététique**, qui est une branche tout à fait scientifique. Elle contient tout ce que la science n'arrive pas encore à expliquer mais qui semble avoir une explication rationnelle qu'il serait possible de donner par la science. La grande majorité des articles de cette section *Paranormal* sont donc hors-sujet... Plus de renseignements sur cette science suivront.

### Quelques définitions :

**La Zététique**, du grec zêtêin = chercher, est la "*méthode dont on se sert pour pénétrer la raison des choses*" (E. Littré).

**Zététique** adj. et n. (gr. zêtêtikos : "chercheur").

**1 - adj. Didac.** Qui concerne la recherche, dans les domaines scientifiques et philosophiques.

**2 - n. fém.** La zététique : méthode de recherche fondée sur le doute et la vérification des informations.

**3 - n. masc. plur. Philo.** Les zététiques : les philosophes sceptiques.

Enseignée dès l'Antiquité, la Zététique est en fait le refus de toute affirmation dogmatique et le flambeau est ici repris en tant qu'approche scientifique rigoureuse des phénomènes dits paranormaux.

C'est en quelque sorte l'art du doute. Un zététicien doute de tout, remet tout en question et compare à ses connaissances zététiques. Cela relève de la méthode scientifique mais peut amener à des exagérations, telles que la remise en question de la mort de John F. Kennedy et de l'existence de Jésus Christ en fonction des phénomènes paranormaux recensés. Pour moi, c'est exagéré. Mais la zététique peut être bien plus sérieuse que ça et tenter d'expliquer de façon rationnelle certains phénomènes longtemps considérés comme surnaturels. Elle concerne aussi souvent l'évolution des pensées populaires au sujet de faits "surnaturels" (bien que le terme soit mal choisi...). La zététique a par exemple permis de constater la diminution d'intensité des croyances. A titre d'exemple, voici (image ci-dessous) la variation de la "puissance" de déplacement de la PK (psychokinèse ou télékinèse ou pouvoir de l'esprit sur la matière) au cours du temps.

Le "mana" est censé avoir déplacé il y a plusieurs siècles les statues de l'île de Pâques d'une masse de plusieurs tonnes. Dans les années 1850, ce même pouvoir permettait de mouvoir de lourdes tables d'environ une centaine de kilogrammes. Quelques décennies plus tard, toujours ce même pouvoir déplaçait des casseroles de 1 kilogramme. Dans les années 1970, on arrivait au déplacement de petits objets, comme des pièces d'un jeu d'échec. A l'heure actuelle, ce pouvoir permettrait à un médium se concentrant très très très fortement, de déplacer... un infime bout de papier de l'ordre du gramme !

J'espère vous avoir éclairé sur le sujet...